



**Jesús Aveledo Urdaneta.**  
***Crisis de la Corbeta Caldas.***  
***Desclasificada.*** Estados  
Unidos de América: CCGWD,  
**2023.**

305

En agosto de 1987, en el Golfo de Venezuela, ingresó una corbeta colombiana en aguas territoriales que Venezuela considera suyas, sobre las cuales había ejercido soberanía. La presencia de la embarcación en aguas venezolanas generó conflictos puesto que se tomó como una acción en contra de la soberanía venezolana en el Golfo de Venezuela.

En *Crisis de la Corbeta Caldas*, obra escrita por Aveledo Urdaneta, se recogen importantes testimonios sobre este hecho. El texto, un aporte interesante a la historia contemporánea venezolana, aborda uno de los puntos más álgidos de la historia de las relaciones colombo-venezolanas. Su autor, venezolano y con nacionalidad estadounidense, se ha dedicado durante más de veinte años a asesorar sobre cómo hacer negocios en Estados Unidos y cuenta con tres libros dedicados a esta área. No obstante, esta actividad la ha alternado con la investigación sobre la historia de las relaciones entre Venezuela y Colombia.



En este sentido, en el año 2022 publicó el libro *La historia secreta: crisis en el golfo de Venezuela contada por sus protagonistas*, en el que entrevista a protagonistas de la crisis mencionada y comenta las acciones de inteligencia y militares ocurridas en agosto de 1987 en el golfo venezolano. Ante el conjunto de documentos y material de suma importancia al que pudo acceder, Aveledo decidió realizar el libro que reseñamos.

El autor tiene por objetivos: presentar los aspectos esenciales que crearon las condiciones que potenciaron la crisis de 1987; describir el desarrollo de la crisis, las acciones realizadas por los Estados involucrados y sus actores principales; analizar las reacciones posteriores a la crisis y las consecuencias de esta.

Asimismo, el texto está enriquecido con fotografías y una importante cantidad de testimonios venezolanos y colombianos. Entre ellos: Humberto Calderón Alberti; General de División Humberto Alcalde Álvarez; Vicealmirante Radamés Muñoz León; Capitán de Fragata Sergio E. García Torres (comandante de la Corbeta Caldas), y muchos otros. Su principal aporte al lector es reavivar un tema de la historia contemporánea venezolana y latinoamericana, además de poner a disposición fechas de hechos, nombres de actores claves en estas crisis y fuentes documentales.

306

¿Cómo se acerca Aveledo a sus objetivos? Al determinar las causas de la crisis de Caldas en hechos históricos del conflicto entre Venezuela y Colombia por la delimitación de la frontera común, esto a través del uso de investigaciones periodísticas y académicas, artículos de periódicos, columnas de opinión, uso de documentos oficiales venezolanos y testimonios de protagonistas civiles y militares que obtuvo por medio de entrevistas.

El libro posee dieciocho capítulos: en el primero plantea que los antecedentes históricos-jurídicos del conflicto colombo-venezolano yacen en los hechos que conformaron las actitudes, resentimientos, prejuicios y creencias que



juegan un papel importante en la forma en que se interrelacionan los venezolanos y colombianos.

Por ello, planteó un esquema en donde agrupó los hechos históricos que conllevaron a la crisis de la corbeta Caldas. Los hechos históricos son explicados entre los capítulos dos y siete. Las coyunturas que conforman su esquema son: Disolución de la Gran Colombia, los laudos de 1899 y 1922, Tratado de 1939, la línea Boggs, hipótesis de Caraballeda de 1980, la declaración de Arauca, notas diplomáticas entre Colombia y Venezuela de noviembre de 1986 y del 6 de mayo de 1987.

Entre los capítulos ocho y catorce describe los hechos que ocurrieron en el marco de la crisis día por día, reseña los diálogos entre los miembros de la armada venezolana y la armada colombiana, desde que fue detectada la corbeta Caldas de Colombia. Recoge cómo la prensa de ambos países reseñó las acciones, cómo fue incrementando el conflicto y cómo los principales actores, políticos venezolanos, dieron su respaldo al presidente Jaime Lusinchi en su respuesta a la crisis. Por último, Aveledo comenta las acciones de Colombia para llevar el conflicto a la Organización de Estados Americanos (OEA) y las reacciones posteriores a la crisis, de políticos y militares, en ambos países.

En los últimos cuatro capítulos de su libro, el autor se enfoca en comentar el proceso de decisión del gobierno venezolano en la crisis, la decisión del presidente colombiano Virgilio Barco de ordenar el retiro de la corbeta del Golfo de Venezuela. De igual forma, propone que surgió una carrera armamentista entre Venezuela y Colombia entre 1987 y 1988; también menciona acontecimientos posteriores a la crisis, como la creación de comisiones presidenciales colombo-venezolanas de asuntos fronterizos y de negociación creadas en 1989.

Destacamos que el libro propone que Colombia promovió el incidente dado que no alcanzó su objetivo de reactivar en mayo de 1987 la “Comisión Permanente



de Conciliación de acuerdo con el Tratado de No Agresión, Conciliación, Arbitraje y Arreglo Judicial de 1939”. Aveledo presume que Colombia creó las condiciones para el incidente de manera deliberada, dado que el gobierno venezolano ignoró la propuesta y sugiere que ellos incitaron el incidente para llevar el diferendo sobre el Golfo en la OEA e internacionalizar el conflicto.

El aporte del autor a la historiografía es exponer los hechos detallados de la crisis, testimonios de protagonistas del conflicto y revelar la existencia de documentación oficial de las instituciones de los Estados colombianos y venezolanos que pueden ser útil para investigadores que se planteen profundizar el conocimiento sobre la crisis generada por la corbeta Caldas.

**Marianao Vallenilla** 308

Universidad Católica Andrés Bello

